



Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X

# L'Étoile

Bulletin de l'Étoile du Matin



Eguelshardt

Site du District de France : <http://www.laportelatine.org>

Septembre 2011 - Numéro 185

## L'oubli de soi

Abbé Dominique Rousseau



« Il y a plus de joie à donner qu'à recevoir. »

C'est dans les Actes des Apôtres qu'on peut lire cette phrase du divin Maître. Toute personne qui a tant soit peu vécu

comprendra la vérité de ces paroles. Mais comprendre n'est pas suffisant : encore faut-il appliquer ce qui est assimilé dans son intelligence et donc le faire passer dans sa vie.

Vivre n'est pas assez. Car on peut vivre de façon bien égoïste, en attendant tout du prochain. Là n'est pas la véritable vie, c'est plutôt un fléau pour ceux qui entourent et qui subissent cette personne.

Il existe une très forte propension à se mettre en avant, partout. Il est surprenant de constater à quel point nous avons cette curieuse tendance à tirer la couverture à soi, dans le fait de parler de soi. Tenez, un exemple : une discussion s'engage et assez vite, au lieu d'écouter la personne avec laquelle vous avez lié conversation, cette dernière tourne autour de vous et vous vous *ételez*. Vous vous êtes fait pôle d'intérêt, et vous n'intéressez finalement que vous-même. C'est très fréquent... et c'est bien regrettable. Il n'y a que vous qui comptiez, en somme. Et peut-être, comble de malheur, vous ne vous en apercevez pas, tant vous êtes imbu de vous-même et c'en est même devenu une habitude, mauvaise mais bien réelle et difficile à extirper.

Un chat étant un chat, disons les choses comme elles sont, sans chercher de belles raisons qui voudraient rendre vertu ce qui ne l'est pas : c'est un manque d'humilité, un bien vilain défaut.

Je vous invite à un bref mais sérieux examen de vous-même. Peut-être vous en sortirez confus dans un premier temps. Mais cette confusion vous sera salutaire, je vous le promets. Pour que cela soit ainsi, il faut adopter une attitude d'humilité et nous regarder comme nous sommes, sans masque ni fard.

Bien sérieusement, veillons à ne pas nous mettre en avant, mais bien de rester à notre place. C'est l'évangile vécu au jour le jour. Notre-Seigneur nous a enseigné ce que jéssai - bien mal - d'écrire, dans une des paraboles du festin. Permettez-m'en la libre citation (cf. Lc XIV 8-10) : « *Quand tu es invité, ne cherche pas à occuper la première place, de peur qu'un autre invité soit choisi par le Maître pour l'occuper, et que tu doives redescendre de quelques échelons.* » La conversation n'est-elle pas en quelque sorte cette *invitation* du Maître ?

Faisons notre devoir d'état, sans nous mettre en avant, bien simplement. Évitions de parler de nous, de nous faire *mousser*. La simplicité chrétienne est belle et discrète, elle orne d'un riche parement celui ou celle qui en est revêtu. En ce début d'année scolaire où nous allons ouvrir et remplir nos cahiers tout neufs, tâchons de conserver le plus longtemps possible le silence sur nous-mêmes. Essayez, et vous serez étonnés d'apprendre de grandes choses : la sainteté n'est pas loin...

Lorsque la jeune Bernadette Soubirous rentra au Couvent Saint-Gildard de Nevers, la Supérieure lui fit conter, devant toute la Communauté, le récit des Apparitions de l'Immaculée à Lourdes. Puis, elle reçut l'ordre de ne plus en parler, pour jamais... *Apprenez-moi, Seigneur...*

## Le grand silence

Apprenez-moi, Seigneur, à faire le grand silence  
Qui ouvre les écluses de vos conversations.  
A me taire sur les choses  
Sur les êtres  
Sur moi...

Tellement je serai saisi par la Présence  
Qui exprime ce qu'elle pense,  
Par le fait même qu'elle est.

O mon Dieu... me taire  
Pour prendre conscience que je suis  
Parce que Vous êtes enfin en moi  
Libre de parler... puisque je ne veux plus rien,  
Libre de Vous révéler... puisque je ne suis plus rien.

Apprenez-moi, Seigneur, à faire le grand silence  
Où, sûres de vos pardons  
Les questions ne se posent plus ;  
De ces silences si denses de conscience que Vous êtes  
Qu'on a enfin la joie de n'entendre plus que Vous  
Et de s'oublier soi-même.

Apprenez-moi, Seigneur, à faire les grands silences  
Signe que l'orgueil est mort,  
L'amour-propre brisé,  
La nature tranquille et vraiment apaisée,  
Les silences de l'amour, ceux de la charité,  
Les silences si beaux, langage d'humilité, :  
Tous ces silences de vie qui racontent et qui parlent des choses  
Qui ne se chantent que dans la Trinité.

Apprenez-moi, Seigneur, à faire les grands silences  
Sur les larmes qui coulent  
Les surprises qui heurtent  
Et les mots qui flagellent.

Apprenez-moi à taire tout ce qui diminue  
Puisqu'en le racontant on augmente le bruit  
Et que le bruit, Seigneur, est un peu comme les nuées :  
Il empêche la lumière qui fait mûrir les fruits,  
Et fait pleuvoir en nous de folles désespérances.

Apprenez-moi, Seigneur, à faire les grands silences  
Pour que ma vie ne soit plus  
Qu'un continuel « oui », plein de Foi, d'Espérance et  
D'Amour.

R.P. Bernard-Marie de Chivré - O.P.



## Le virtuel : première partie

Abbé Gabriel Billecocq

L'importance aujourd'hui du virtuel dans la société n'est plus à prouver. Il s'agit de comprendre ce que c'est et quelles en sont les conséquences.

Bien que la présence du virtuel soit très pratique ou très concrète dans la vie quotidienne, sa définition est purement philosophique. En effet, le virtuel est ce qui n'est pas en acte. Autrement dit, il n'existe pas en réalité. Certes, mais on ne peut dire tout simplement qu'il n'existe pas, car de fait il existe. Et pourtant il n'est pas réel puisqu'il s'y oppose. Il est donc un quelque chose entre le néant et le réel. L'enjeu est considérable car tout ce qui est entre néant et réel est par nature instable. Autrement dit, il se situe comme un milieu qui tend vers l'un des deux extrêmes. Soit donc le virtuel amène à l'être, au réel, et dans ce cas il est un enrichissement. Soit il écarte du réel et donc il mène au néant, auquel cas il est un appauvrissement.

Ainsi le sujet devient délicat. Il existe deux façons d'être virtuel. D'où la mesure et l'intelligence qu'il nous faut avoir lorsque nous parlons de ce sujet.

Le prototype d'un avion, d'une voiture ou d'une quelconque invention est du virtuel : l'invention n'existe que sur le

papier, mais n'a pas d'existence réelle. Mais cette même invention est appelée à exister un jour pour le perfectionnement technique de l'homme. C'est pourquoi un tel virtuel n'a rien de condamnable.

En revanche, les jeux vidéos de guerre que pratiquent les enfants ne sont pas en générale des exercices ou des répétitions en vue d'une pratique concrète et réelle. Hélas, pourtant, les exemples de meurtres perpétrés à la suite de tels jeux nous sont bien connus. Même s'ils ne sont pas généralisables à tous les individus, force est de constater que l'influence sur nos enfants dans leur éducation est bien réelle.

Il y a alors dans ce cas une réelle réflexion à exercer : quelles sont les conséquences de ce virtuel qui n'est pas amener à exister en réalité (deuxième partie), quelle utilisation légitime peut en être faite (troisième partie), y a-t-il quelque rapport entre ce virtuel et la vie spirituelle ou bien sont-ce là des domaines entièrement distincts et sans influence mutuelle (quatrième partie).

Chers parents, le sujet est de taille, et je ne crois pas qu'il faille s'y soustraire, tant les moyens modernes facilitant ce virtuel sont omniprésents même chez nos enfants (ne nous leurrons pas). Alors inutile de fermer les yeux aujourd'hui pour pleurer sur le sort de nos enfants dans quelques années sans comprendre pourquoi...

« ... **La moisson est surabondante.** Les jeunes qui cherchent l'aventure, une vie où il y a de quoi être très épanoui, une vie missionnaire, comme autrefois, ça existe encore. Et donc priez pour les vocations. Que les jeunes aussi se posent la question en voyant l'abondance de la moisson : « *Est-ce que le Bon Dieu n'aurait pas besoin de moi aussi, et ne pourrait-il pas m'envoyer aussi ?* » Comme disait le Prophète : « *Envoyez-moi, Seigneur, si Vous avez besoin d'aide, je suis là, que voulez-vous que je fasse ?* »

C'est saint François Xavier qui disait, dans une des ses lettres fameuses aux Jésuites de Rome, en 1544, « *Je voudrais aller courir dans les corridors de la Sorbonne et hurler aux étudiants en disant : « Mais qu'est-ce que vous faites, pensez à votre éternité, qu'est-ce que vous présenterez au Bon Dieu le jour de votre mort ? S'il vous a donné tant de talents. Ne perdez pas les talents, ne perdez pas votre temps, votre vie dans les choses inutiles ! Allez, travaillez dans la moisson pour récolter des fruits qui dureront pour toute l'éternité ! »* Et Saint François Xavier était visionnaire. Il était en Inde à l'époque et pourrait dire la même chose aujourd'hui.

Donc : merci, et puis courage et réfléchissez, **faites des retraites** si vous avez des doutes, si vous cherchez votre état de vie. Il faut faire une bonne retraite avant de s'engager dans une voie ou dans une autre, faire le point : « *Quel est le meilleur usage que je puisse faire de ma vie considérant la gloire du Ciel et de l'Éternité ?* » En même temps, en réponse à vos prières, vous pouvez être assurés de nos prières pour que le Bon Dieu fasse germer de plus en plus de vocations missionnaires parmi notre jeunesse. »



### Nouvelles du Doyenné

- Monsieur l'abbé Guillaume Dubujadoux devient prieur à Mulhouse ; Monsieur l'abbé Philippe François est nommé au Trévoux (Finistère).

- Monsieur l'abbé Pascal Lambilliotte est nommé collaborateur au Prieuré Saint-Nicolas de Nancy ; l'acquisition d'une maison est en cours. Le Cours Sainte-Philomène de Nancy accueillera sept élèves à la rentrée.

Nous souhaitons la bienvenue à nos confrères, et un saint apostolat alsacien et lorrain !

Dorénavant, les doyennés de France portent le nom d'une ville.

Le doyenné de l'Est devient « **Doyenné de Strasbourg** ».

Abbé Daniel Couture  
Supérieur du District d'Asie

17 juin 2011

### PÈLERINAGE À LOURDES :

22 - 24 octobre 2011

Départ : vendredi 21 octobre

Retour : mardi 25 octobre

Inscriptions

- Moselle : M. Roland Ehresmann : 03 87 02 77 90

- Nancy - Épinal : M. Chappuy : 03 83 74 34 15

### Croisade Eucharistique

Intention du mois de septembre :

La conversion des ennemis de l'Église.

Dimanche 18 septembre :

- La Messe à l'Étoile sera célébrée à 9h00 et non à 10h00 en raison du pèlerinage de Domrémy.

- À Metz : une seule messe : 9h00 ; à Nancy : 11h00 ; à Épinal : pas de messe ce dimanche.

## Communiqué du Supérieur du district de France

Le 15 août dernier, lors de l'Université d'été du district de France qui s'est tenue près de Saint-Malo, notre Supérieur Général Monseigneur Bernard FELLAY, a confirmé la nouvelle qu'il était invité, lui et ses deux Assistants, à une réunion avec le Cardinal William LEVADA, préfet de la Congrégation pour la doctrine de la foi (et de la Commission Ecclesia Dei qui lui est rattachée), le 14 septembre prochain à Rome.

Le 17 juin 2011, au cours du sermon des ordinations sacerdotales au séminaire Saint-Thomas d'Aquin de Winona (Etats-Unis), Monseigneur FELLAY avait déclaré :

*« La vérité est que j'ai été invité à me rendre à Rome auprès du cardinal LEVADA, et que ce sera pour la mi-septembre. C'est tout ce que je sais. Cela concerne les entretiens que nous avons eus avec Rome après lesquels, comme cela a été dit, "les documents de synthèse seront remis aux plus hautes autorités". Ce sont les mots exacts, et c'est la seule chose que je connaisse du futur, tout le reste ne serait qu'invention. Alors, je vous en prie, ne courez pas après ces rumeurs. »*

Selon le plan de route transmis au Supérieur général, le but de cette réunion est d'évaluer les discussions doctrinales ayant eu lieu entre Rome et la Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X depuis octobre 2009.

Monseigneur FELLAY a également précisé ce 15 août qu'il n'avait pas reçu d'autres précisions.

**Abbé Régis de Cacqueray**

## Pèlerinage à Domrémy : dimanche 18 septembre

### Itinéraire :

Départ à 09h30 de la Basilique de Domrémy

Pour rejoindre le pèlerinage en marche :

11h00 : Brixey-aux-Chanoines (église)

12h00 : Pique-nique - Chapelle de Beauregard

15h15 : Arrivée à Domrémy.

16h00 : Messe solennelle dans la Basilique, célébrée par M. l'abbé Emeric BAUDOT, Économiste général de la Fraternité Saint-Pie X.

**Venez nombreux !**

## RETRAITES SPIRITUELLES À L'ÉTOILE DU MATIN

Plusieurs retraites sont déjà prévues pour l'année à venir.

Prenez-en déjà date, et venez !

Retraite	Date	Messieurs	Mixte	Langue
<b>Saint-Ignace</b> (Mgr Tissier de Mallerais et Abbé Bal Pétré)	21 - 26 novembre 2011	x		Français
<b>Saint-Ignace</b> (R.P. Marziac et Abbé Espi)	24 - 29 février 2012	x		Français
<b>Franciscaine</b> (Révérends Pères de Morgon)	9 - 14 juillet 2012		x	Français
<b>Carmélitaine</b> (Abbé Dubrœucq)	16 - 21 juillet 2012		x	Français
<b>Montfortaine</b> (Abbés Pellouchoud et Turpault)	23 - 28 juillet 2012		x	Français
<b>Saint-Ignace</b> (District d'Allemagne)	5 (18h) - 11 août 2012	x		Allemand
<b>Tiers-Ordre de Saint-Pie X</b> (Abbés Rousseau et de Pluvié)	21 - 25 août 2012		x	Français

Les inscriptions se font à l'Étoile du Matin

(112 route de Waldeck - 57230 - Eguelshardt - 03 87 06 53 90 ; 57e.etoiledumatin@fsspx.fr ),

sauf pour les retraites :

- franciscaine : Couvent Saint-François - 69910 - VILLIÉ-MORGON

- carmélitaine : M. l'abbé Louis-Paul Dubrœucq : Prieuré St Louis-Marie G. de Montfort - Gastines - 49380 - FAYE D'ANJOU

- en allemand : Priorat St. Athanasius - Stuttgarter Str. 24 - D - 70469 - STUTTGART - FEUERBACH

N.B. : les retraites débutent à 12h00 et se terminent à 14h00, sauf celle de février 2012 : du 24 à 18h30 au 29 février à 21h00.

## Chronique de l'Étoile...

par l'abbé Louis-Marie Turpault

Nous débutons le mois de juin par la belle fête de l'Ascension de Notre-Seigneur. Puis les troisièmes commencent leur retraite à la Maison Saint-Joseph pour se préparer à la Communion solennelle.

**Dimanche 5 juin** : C'est le grand jour des communions solennelles pour les troisièmes. Ils renouvellent les promesses de leur baptême à la grand-messe, devant Dieu et leurs familles, et se consacrent à la Très Sainte Vierge lors des Vêpres en lui offrant chacun une belle fleur de lis.

Ces jours de fin d'année, les sorties d'équipe et de classe se succèdent, et nous profitons d'un temps magnifique pour passer de bons moments à pique-niquer dans notre belle forêt.

L'abbé Turpault et un bon groupe d'enfants se rendent au **pèlerinage de Chartres** pour les trois jours de marche. Comme d'habitude, depuis plusieurs années, l'école assure le service de la messe du samedi et de la messe pontificale de Pentecôte. Lundi, ils sont rejoints par l'abbé de Pluvié, frère Jean-Malo et sœur Marie-Joseph. Malheureusement le Directeur ne pourra venir comme il l'avait prévu, en raison d'un ennui de santé à son genou, qui l'obligea même à prendre des béquilles !

**Mercredi 15 juin** : Notre élève Charles Dufour se rend à Versailles, accompagné de membres de sa famille et de l'abbé Turpault, pour la cérémonie de remise des prix de la deuxième édition du Grand Prix de langue et de culture françaises, organisé par la Fondation pour l'école. L'Étoile avait passé ce concours, ouvert à tous les élèves de CM2 et de 4<sup>ème</sup>, destiné à encourager et récompenser les jeunes amoureux de la langue française. Nous étions reçus dans les salons d'honneur de l'Hôtel de Ville de Versailles ! Au programme de la journée : remise des prix, puis visite-conférence des jardins du château de Versailles.

Fin juin l'école a connu le rythme habituel d'une fin d'année avec, étalé sur une semaine : conseils de classe, dernière remise de notes avec remise des prix, grand ménage, messe de fin d'année et **sortie le samedi 25 juin**.

En ce début de vacances, presque tous les membres de la communauté se rendent aux ordinations à Ecône.

Puis on enchaîne sur le **camp Saint-Pie-X**, du 4 au 23 juillet, qui rassemblera cette année plus de 60 enfants, répartis en deux camps, un pour les adolescents et un pour les plus jeunes. Beaucoup de séminaristes sont venus encadrer pour aider les abbés Laurençon et de Pluvié.

En même temps se déroulent des **retraites spirituelles** : la retraite franciscaine du 11 au 16 juillet, prêchée par les Révérends Pères Jean-Joseph, François-Marie et Pierre à 36 retraitsants ; du 24 au 30 juillet et du 31 juillet au 6 août deux retraites de saint Ignace en allemand, par les abbés Gensbitel et Laroche, tous deux français ; du 8 au 13 août la retraite mont-



tagne  
prê-  
chée  
par  
les  
abbés  
Pel-  
lou-

choud et Turpault à 34 retraitsants ; du 16 au 20 août, une grande nouveauté, la retraite pour le Tiers-Ordre de la Fraternité prêchée par les abbés Rousseau et de Pluvié à 9 retraitsants et enfin, du 22 au 27 août la retraite carmélitaine prêchée par l'abbé Dubroëucq à 20 retraitsants.

**En août** nous réalisons aussi des travaux d'amélioration et d'entretien de l'école.

Cette année nous avons pu carreler le rez-de-chaussée du collège, les bureaux des abbés Billecocq et de Pluvié, la cuisine dont le carrelage était en très mauvais état, et repeindre la salle de jeux. Tout cela sera flambant



Procession de l'Assomption

neuf pour la rentrée ! Monsieur Claisse s'est aussi attelé à la restauration de la plonge, ce qui n'est pas un petit travail...

Mgr Fellay nomme Sœur Marie-Joseph supérieure de la communauté des Oblates à l'Étoile.

**Du 12 au 16 août** l'abbé Billecocq se rend à l'Université d'été, près de Saint-Malo, pour y donner une conférence sur le Concile Vatican II et y tenir un atelier.

Fin août, pendant la retraite carmélitaine, l'école reçoit 38 enfants pour la **session de grammaire** qui est un franc succès, et leur apprend à étudier la grammaire dans une ambiance détendue ! Merci aux professeurs (abbé Billecocq, M. Brunerye, Mme Daudré-Vignier et Mlle de Vençay, ainsi qu'aux jeunes venus encadrer ces garçons pleins de vie !), sans oublier nos cuisinières méritantes. Cette session nous aura donné en outre un avant-goût de la rentrée, qui aura lieu le 10 septembre...



## Carnet de famille

### Baptêmes

Typhaine BRAUNECKER, née le 10 juin, baptisée le 19 juin

### Première communion

Agathe Claisse, le 14 août

### Mariages de nos anciens élèves

- Clément Billecocq et Cécile Rousseau, le 16 juin à Nantes
- Benoît Tupinon et Claire Drougard, le 28 août à Unieux

### Nos défunts

- Mme Suzanne WENGERT, le 31 mai
- Capitaine Jean-Michel THOMAS, le 29 juin. Âgé de 27 ans, ancien élève de l'Étoile du Matin, père de cinq enfants, beau-frère de Frère Jean-Malo ; tué dans un accident de voiture au Sénégal. Ses funérailles ont eu lieu à Saint-Malo, le 7 juillet.

RIP